

*A partir de vos connaissances et de l'analyse des deux documents ci-dessous, vous analyserez l'évolution de la IVe République dans le contexte des années 1950.*

Document 1 : Discours d'investiture de Pierre Mendès France

Si le conflit d'Indochine n'est pas réglé — et réglé très vite, c'est le risque de la guerre, de la guerre internationale et peut-être atomique qu'il faut envisager [...]

Si aucune solution satisfaisante n'a pu aboutir [le 20 juillet 1954], mon gouvernement remettra sa démission à M. le président de la République [...]. Le 20 juillet au plus tard, je vous soumettrai un programme cohérent de redressement et d'expansion destiné à assurer progressivement le relèvement des conditions de vie et l'indépendance économique du pays [...].

La Communauté européenne de-défense nous met en présence d'un des plus graves cas de conscience qui ait jamais troublé le pays [...]. L'une de ces données est la nécessité d'un réarmement occidental imposé par la situation internationale et qui conduit à envisager — perspective cruelle pour tous les Français — les conditions de la participation de l'Allemagne à une organisation commune de défense [...].

L'accomplissement des tâches qui viennent d'être énumérées doit aller de pair avec le rétablissement de la concorde et de la sécurité dans ces deux pays d'Afrique du Nord qu'endeuillent en ce moment même le fanatisme et le terrorisme. Le Maroc et la Tunisie auxquels la France a ouvert les voies du progrès économique, social et politique, ne doivent pas devenir, sur les flancs de nos départements algériens, des foyers d'insécurité et d'agitation; cela, je ne l'admettrai jamais.

[...] Le gouvernement sera ce que seront ses membres. [...] Il n'y aura pas de ces négociations interminables que nous avons connues [...]. Le choix des ministres, en vertu de la Constitution, appartient au président du Conseil investi, et à lui seul.

P. MENDÈS FRANCE, Discours d'investiture (extraits), 17 juin 1954.

document 2 : dessin de Jean Effel : sièges éjectables pour gouvernements à réaction, paru en février 1955

